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MOSSORÓ TEM 
DÍVIDA QUE PASSA 
DOS R$ 485 MILHÕES 
Dívida consolidada de Prefeitura de Mossoró aumentou 47% nos últimos 
três anos, segundo dados do Tesouro Nacional. Valor é quase a metade 
do orçamento municipal para 2024, que deve chegar a R$ 1 bilhão
PÁGINA 3
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 Instituto Estadual de Educação Profi ssional, Ciência, Tecnologia e Inovação do Rio Grande do Norte (IERN) está em construção no bairro do Bom Pastor, em Natal
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Voos diários saem às 14h05

CONSELHO 
TUTELAR: 
CONFIRA 
CANDIDATOS 
ELEITOS EM 
NATAL

Natal conheceu seus novos 
conselheiros e conselheiras tu-
telares neste domingo (29). Os 
eleitores das quatro regiões ad-
ministrativas votaram e esco-
lheram cinco representantes em 
cada zona da cidade.

A apuração foi realizada no 
auditório do Centro Municipal de 
Referência em Educação Aluízio 
Alves (Cemure).

Na zona sul, a candidata mais 
votada foi Edbegna Aquino, que 
recebeu 1.134 votos. Na sequên-
cia, apareceu Cindy com 1.097; 
seguida por Claudiane Rodrigues 
(629); em quarto lugar apareceu 
a candidata Francisca (552) e a 
quinta posição foi ocupada por 
Vevé (544). Na zona leste, o can-
didato mais votado foi William 
Cabral, obtendo 921 votos. Ele 
foi seguido por Cristina Torres 
(833); Neto Ramos (648); Wagui-
nho (555) e Célia Ramos (392).

Os eleitores da zona oeste ele-
geram em primeiro lugar Max 
Maciel com 1.480 votos. Em se-
gundo lugar apareceu Sânzia 
Aparecida (1.207); depois Régis 
Marcolino (1.099); Washington 
Santos (944) e Serginho Freitas 
(911). Já na zona norte foram elei-
tos: Em primeiro, Jailson Santos 
(1.251); Renan Oliveira (1.054); 
Vasconcelos (887); Mariana Oli-
veira (851) e Jane Cleide (825).

NATAL PASSA 
A TER VOOS 
DIÁRIOS PARA 
LISBOA

Desde o domingo (29), o Rio 
Grande do Norte e a Europa 
passaram a ter conexão diária 
com a Europa. Com operação 
feita pela TAP Air Portugal, voos 
partirão todos os dias de Natal 
para Lisboa. 

Aos domingos, segundas-fei-
ras, terças-feiras e quintas-fei-
ras, os voos saem de Lisboa para 
Natal às 14h05 (horário de Bra-
sília) e retornam às 23h15 nos 
mesmos dias.

Já nas quartas-feiras e sába-
dos, os voos decolam de Portu-
gal às 8h15 e chegam ao RN às 
15h35. Nesses dois dias, os voos 
são estendidos para Maceió. 
Com isso, o retorno de Natal 
para Lisboa ocorre às 22h50.
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O prefeito de Mossoró, Ally-
son Bezerra tem um grande desa-
fio até as eleições do próximo ano: 
diminuir os montantes relaciona-
dos às dívidas consolidadas do 
município. Quando tomou posse, 
o gestor da segunda maior cidade 
do estado recebeu como herança 
uma dívida R$ 328.432.658 mi-
lhões referente aos gastos de imó-
veis, contratos e financiamentos.  
Dois anos depois, os gastos so-
freram uma elevação de 47%, 
passando a dívida para R$ 
485.518.126 milhões. Os dados 
têm como base os relatórios en-
tregues pela prefeitura à Secreta-
ria do Tesouro Nacional. 

A reportagem do NOVO No-
tícias entrou em contato com a 
assessoria do prefeito solicitando 
detalhamentos sobre os gastos e o 
que a gestão planejava para dimi-
nuir os impactos financeiros. Em 
resposta, a assessoria informou 
que “O aumento se deu devido ao 
empréstimo realizado pela gestão 
passada que começou a ser pago 
pela atual gestão em 2022.”

A dívida consolidada é o volu-
me de pagamentos que o município 
tem em contratos que devem ser 
quitados em longo prazo. Sendo 
assim, tudo o que o município deve 
como imóveis, contratos e financia-
mentos são contabilizados. A qui-
tação desses valores deve ocorrer 
em médio e longo prazo, depen-
dendo das circunstâncias adotadas 
pela gestão que fechou os acordos. 
Essa categoria não leva em conta as 
despesas do chamado ano corrente 
que é o caso dos gastos com pesso-
al, água e luz, por exemplo.

O NOVO buscou um especia-
lista em contas públicas para ana-
lisar o atual cenário da capital do 

Dívida consolidada de Mossoró 
passa dos R$ 485 milhões
PREFEITO ALLYSON BEZERRA APONTA GASTOS DE GESTÃO ANTERIOR COMO MOTIVO PARA ELEVAÇÃO DO ENDIVIDAMENTO

Especialista diz que Prefeitura de Mossoró deve avaliar com cautela os valores da dívida

Prefeito assumiu gestão com R$ 328, 4 mi em dívidas

Foto: Allan Phablo (Secom/PMM)

Com uma receita total esti-
mada em R$ 1.141.918.947,40, o 
processo de votação da Lei Or-
çamentária de 2024 para o muni-
cípio de Mossoró já foi iniciado. 
A leitura final deve acontecer em 
dezembro deste ano.

O Projeto de Lei n° 68/2023 
chegou à Câmara do município 
no dia 30 de setembro, estimando 
as receitas e fixando as despesas 
do Município de Mossoró para 
o próximo ano. Entre as secreta-
rias, a da Administração obteve 
o maior valor em reais (R$ 292 
milhões e 403 mil); seguida pela 
pasta da Saúde (R$ 284 milhões 
e 880 mil) e da Educação (R$ 274 

milhões e 461mil).
Entre as emendas, estão as de 

execução obrigatória, chamadas de 
impositivas, cuja reserva de contin-
gência é 1,2% da Receita Corrente 
Líquida (RCL) do Município. Com 
base no projeto, cada parlamentar 
destinará no Orçamento R$ 567 
mil em emendas.

Conforme definido na lei nº 
4.042/2023, 50% das emendas 
impositivas devem ser destinadas 
para ações e serviços públicos de 
saúde. 

A mesma lei também veda a 
indicação de emenda impositiva 
para custeio de despesa de outros 
entres da Federação e para medi-

das não contempladas nas ações 
orçamentárias, contidas no quadro 
anexo do projeto da LOA (PLOE 
68/2023).

Ao todo, os vereadores e vere-
adoras apresentaram 365 emendas 
à proposta de Lei Orçamentária 
Anual (LOA) 2024. Desse total, 
321 são impositivas (de execução 
obrigatória).

A leitura da decisão da Comis-
são sobre as emendas e a primeira 
votação do projeto do Orçamen-
to está agendada para esta terça-
-feira (31). A segunda votação é 
programada para 8 de novembro 
e a leitura da redação final, 14 de 
novembro.

Mossoró tem orçamento para 2024 
estimado em mais de R$ 1 bilhão

Oeste potiguar. Para Igor Thierry, 
membro da Comissão Permanen-
te de Estudos dos Assuntos da 
Contabilidade Pública do Conse-
lho Regional de Contabilidade do 
Rio Grande do Norte, antes de ir 
a fundo sobre os números, é pre-
ciso observar alguns pontos.

“Ao tratar de endividamento 
é importante, inicialmente, escla-
recer alguns pontos relacionados  
ao Federalismo Fiscal e as tarefas 
entre os níveis de governos. Os es-
tudos na área de finanças públicas, 
geralmente, tratam que o proces-
so de endividamento está atrelado 
aos efeitos de políticas fiscais, em 
grande parte, relacionadas como 
um instrumento para conter os dé-
ficits públicos e o endividamento 
crescente das unidades da federa-
ção”, esclareceu o contador.

Mesmo com o aumento no 
valor das dívidas consolidadas, 
Igor avalia que o município tem 
se mantido em um bom patamar 
quanto às questões financeiras 
nos últimos anos.

“No que se refere ao caso do 
Município de Mossoró, é possí-
vel verificar que a sua condição 
financeira tem melhorado subs-
tancialmente ao decorrer dos 
últimos anos. De acordo com 
os dados da STN, o município 
fechou o exercício de 2022 com 
Nota “B” no CAPAG, indicador  
utilizado pela STN para avaliar 
os entes subnacionais, chegando 
até mesmo a obter nota “B” no 
indicador II – Poupança Cor-
rente e nota “A” no indicador I 
– Endividamento. Acerca do as-
pecto de endividamento, o Mu-
nicípio de Mossoró recuperou a 
sua capacidade a partir do exer-
cício 2019/2020, ao minimizar 
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problemas de solvência e vol-
tando a ficar apto para contrair 
operações financeiras externas”, 
explicou o contabilista.

Com relação ao aumento des-
sa dívida consolidada, o especia-
lista em contas públicas aponta 
um possível desequilíbrio fiscal. 
“Estes valores referentes à dívida 
consolidada devem ser conside-
rados e avaliados com a devida 

cautela pelo gestor municipal, 
tendo em vista que caso haja um 
grande comprometimento de re-
ceita com pagamento de dívidas 
isso poderá ocasionar um dese-
quilíbrio nas finanças do Municí-
pio”, apontou. 

O especialista acredita que, se 
utilizada de maneira correta, a fer-
ramenta do endividamento pode 
ser uma alternativa positiva para 

a gestão municipal de Mossoró. 
“Desse modo, é importante des-
tacar quanto à gestão do prefeito 
Allyson Bezerra, que a utilização 
da ferramenta do endividamento 
deve ser pensada com cautela pelo 
Chefe do Executivo, mas que se 
bem gerida, pode sim gerar bons 
frutos ao Município e a população 
da cidade do oeste potiguar”, es-
clareceu Igor Thierry.

Foto: Reprodução
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A coluna soube que bas-
tava mais um ‘dedinho de 
prosa’ para Cadu Xavier 
conquistar o voto de Gus-
tavo Carvalho a favor do 
aumento do ICMS

Depois, Cadu quase 
conquistou também os 
votos de Tomba Farias e 
Luiz Eduardo a favor do 
aumento do imposto

Fotos: Dani Freire

Foto: Ingryd Silva Foto: Verônica Macedo

A Comissão de Legislação, Justiça e Redação Final da Câmara Municipal de Natal 
aprovou nove projetos de lei durante reunião desta segunda-feira (23). As matérias 
tratam de diferentes temáticas, como saúde, defesa das mulheres e do consumidor. 
A presidente da comissão, vereadora Nina Souza (PDT), destacou uma proposta 
de sua autoria que institui a obrigatoriedade de cardápios impressos em bares, res-
taurantes, lanchonetes, hotéis e similares. “Com a pandemia, esses estabelecimen-
tos passaram a usar o QR Code mas nem sempre os clientes estão com celulares ou 
se sentem à vontade para usar esse método e, mesmo assim, as empresas se recu-
sam a utilizar o cardápio impresso, que é uma coisa simples de se fazer”, explicou.

Entre as outras matérias que receberam parecer favorável estão o PL 41/2023, 
do vereador Milklei Leite (PV), para a disponibilização de profissionais da educa-
ção física nas unidades da rede municipal de saúde; o PL n° 89/2022, que obriga as 
bases de apoio do SAMU a terem maca adicional; e o PL n° 441/2023, do vereador 
Preto Aquino (PSD), que estabelece atendimento prioritário às mulheres assisti-
das e acompanhadas pela Patrulha Maria da Penha, ou qualquer outra política 
pública que vier a substituir o programa.

COMISSÃO DE JUSTIÇA APROVA NOVE PROJETOS DE LEI 

VEREADORES DE NATAL CONCLUEM VOTAÇÃO 
DE VETOS DO EXECUTIVO; 151 FORAM VOTADOS 

DANIELA FREIRE

AGRADECIMENTO ESPECIAL 
Na solenidade de posse da diretoria da FIERN para o qua-
driênio 2023-2027, que colocou o empresário Roberto Ser-
quiz no comando da instituição, o discurso do presidente 
antecessor, Amaro Sales, fez questão de falar sobre o que 
chamou de “relação de amizade” que o Governo Fátima 
Bezerra estabeleceu junto à Federação nos últimos anos. 
Sales citou nominalmente, além da governadora, os secre-
tários Cadu Xavier (Fazenda) e Jaime Calado (Desenvolvi-
mento  Econômico). E foram muitos os elogios.

OSSO DURO
Por outro lado, quem circulou pelo evento da Fiern 
e conversou com pessoas ligadas à nova diretoria da 
entidade ouviu um recado: Roberto Serquiz não deve 
seguir com essa ‘relação de amizade’ que Amaro cati-
vou junto à gestão petista do RN. “É mais detalhista, 
minucioso e menos partidário”, garantiu a fonte.

EBULIÇÃO
A posse de Roberto Serquiz pode ser caracterizada 
por dois aspectos: prestigiada e fervilhante. O evento 
juntou PL e PT à mesa, representados pela governa-
dora Fátima Bezerra e pelo senador Rogério Marinho, 
e juntou em um mesmo local quatro pré-candidatos 
a prefeito de Natal: Natália Bonavides, Rafael Motta, 
Paulinho Freire e Eudiane Macedo. Solenidade que 
rendeu muitas conversas de bastidores, da política ao 
administrativo.

EMPENHADO 
Presente à festança, o secretário estadual de Fazenda, 
Carlos Eduardo Xavier, aproveitou a presença opo-
sicionista e tirou do bolso do paletó o aumento do 

ICMS. A proposta para manter os 20% do im-
posto para ajudar ao governo Fátima a sair da 
quebradeira financeira está em discussão na As-
sembleia Legislativa e conta com o repúdio dos 
deputados adversários. 

MACIO
Inteligente, Carlos Eduardo Xavier aproveitou 
a melhor hora da festa, após a cerimônia for-
mal de posse, e saiu em busca dos parlamenta-
res de oposição ali presentes. A primeira mira 
do secretário de Fazenda foi Gustavo Carva-
lho, que entre sorrisos e abraços deixou sair 
um elogio ao secretário. “Ele é macio...”. E o 
riso tomou conta. Mas o parlamentar manteve 
a negativa de apoiar a proposta.

IRREDUTÍVEIS 
Em seguida, Carlos Eduardo Xavier, o “ma-
cio”, atraiu a atenção de Tomba Farias, um 
ferrenho oposicionista à Fátima Bezerra, e de 
Luiz Eduardo. Mais risos e abraços. Tudo re-
gistrado ‘in loco’ por esta colunista. No que 
Cadu iniciou sua fala, Tomba já foi dizendo, 
com ironia, que aceitou a proposta do PT, do 
deputado Francisco, e votou favorável à pri-
meira proposta, que deixa o ICMS em 20% até 
dezembro. Já Luiz Eduardo disse que votaria 
a favor de manter por mais tempo os 20%, se 
por trás da proposta só tivesse o secretário de 
Fazenda. “Mas tem Fátima”, ressaltou, recla-
mando que a governadora não tinha cumpri-
mentado-o na festa. Cadu até tentou, mas não 
conseguiu nenhum sinal positivo por ali...

PERDEU O TIMING
E quem circulou pelo evento de posse de Roberto Serquiz 
na Fiern e conseguiu puxar assunto com o deputado federal 
Paulinho Freire ouviu dele a negativa de desistência da candi-
datura a prefeito de Natal, apesar da boa conversa com Carlos 
Eduardo. Escutou dele, também, pelo menos uma dose de 
reclamações a respeito da falta de posicionamento do atual 
prefeito Álvaro Dias. Paulinho admitiu que Álvaro “perdeu o 
timing” para indicá-lo como seu candidato. E disse que não 
entendia o motivo. “Sempre estive com ele, fui aliado em to-
dos os momentos políticos”, lembrou o deputado.

VISITA ILUSTRE
De passagem por Natal para participar da abertura do 7º Con-
gresso Nacional dos Advogados Públicos Federais (Conafe), rea-
lizado entre os dias 26 e 29 de outubro, no resort Wish, o Advo-
gado-Geral da União, Jorge Messias, foi muito bem recebido pela 
governadora Fátima Bezerra, que presenteou o cotado para o 
STF com o “Kit RN”, com mimos tipicamente potiguares. Jorge 
Messias chegou à capital potiguar na quinta-feira, 26.

O plenário da Câmara Municipal de Na-
tal concluiu a análise dos vetos do Executivo 
a projetos de lei aprovados pelos parlamen-
tares da Casa. Neste segundo dia de debates, 
mais 11 impedimentos foram votados, sendo 
9 mantidos e 2 derrubados; ao todo, 151 fo-
ram apreciados desde o início das votações 
(95 mantidos e 56 derrubados). Os vetos exi-
gem prioridade dos parlamentares porque 
trancam a pauta da Casa. 

O presidente da Casa, vereador Eriko 
Jácome (PP), fez uma avaliação dos traba-

lhos legislativos. “A apreciação dos vetos 
transcorreu de forma célere e tranquila. 
Agora, o plenário poderá voltar para o 
debate dos projetos de lei que estão na 
pauta”, disse. “Aproveito para informar 
que o Projeto de Lei Complementar, en-
caminhado pelo Executivo, que organiza 
e estrutura a carreira de professor da rede 
pública de ensino de Natal, foi retirado de 
pauta e será amplamente debatido com o 
conjunto da sociedade antes de ser vota-
do”, acrescentou.
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GOVERNANÇA PÚBLICA 
E A VALORIZAÇÃO DOS 
SERVIDORES

No último dia 28 de outubro, cele-
bramos o Dia do Servidor Público em 
todo o país, uma data que nos convida 
a refletir sobre a importância desses 
profissionais que desempenham um 
papel fundamental em todas as esferas 
da administração pública. Somente no 
Município do Natal, com base nos da-
dos oficiais da gestão, há atualmente 
um contingente significativo de 13.487 
mil servidores públicos ativos, os quais 
se dedicam a fornecer serviços essen-
ciais para a manutenção da qualidade 
de vida de toda a sociedade natalense.  

A cidade do sol, como é conheci-
da, com suas praias de tirar o fôlego, 
cultura rica e diversidade, é um lugar 
especial para se viver. À vista disso, a 
governança pública desempenha um 
papel vital em todo esse processo, 
haja vista está intrinsecamente liga-
da à busca pela excelência no setor 
público, através de práticas que as-
seguram a transparência, a respon-
sabilidade e a participação cidadã na 
gestão municipal.   

Nesse aspecto, os funcionários pú-
blicos representam possivelmente o 
ativo mais significativo de um governo, 
sendo imprescindível que estes este-
jam devidamente capacitados, moti-
vados para desempenhar suas funções 
no setor público e recompensados de 
maneira justa. Afinal, os servidores es-
timulados à qualificação contínua e co-
nhecedores dos seus direitos e deveres 
institucionais, estão mais propensos a 
buscar soluções criativas para os desa-
fios cotidianos e a inovar em seus pro-
cessos de trabalho, traduzindo, portan-
to, uma notável qualidade e eficiência 
dos serviços oferecidos à comunidade. 

É por isso que é fundamental que 
todos tenham acesso ao conhecimen-
to necessário para cumprir seus pa-
peis de maneira segura e capacitada, 
garantindo o êxito da estratégia de 
governança. Para aprofundar o seu en-
tendimento sobre os direitos e deveres 
dos servidores públicos do Município 
do Natal, disponibilizamos um Guia es-
pecial no seguinte endereço: https://
ccgd.adv.br/, que oferece informações 
detalhadas e práticas sobre o assunto. 
O material é uma proposta, sobretudo, 
colaborativa, a fim de contribuir com o 
tema de maneira informativa. 

Mas, e para você, de que forma 
acredita ser possível tornar o serviço 
público mais eficiente na busca dos 
resultados almejados? Compartilha 
com a gente e para mais informações 
sobre o tema nos acompanhe no @
ccgdadvocacia.

DRA. NATÁLIA GOMES 
DE VASCONCELOS
Advogada especialista em 
Direito Administrativo. 
nataliavasconcelos@ccgd.adv.br

Obra do cemitério 
vertical público deve ser 
iniciada até dezembro

A Secretaria Municipal de Ser-
viços Urbanos (Semsur) de Natal 
planeja iniciar a construção de mil 
túmulos verticais até dezembro. 
O projeto, originalmente previsto 
para 2021, ainda durante o con-
texto da pandemia da Covid-19, 
foi temporariamente adiado de-
vido a restrições orçamentárias. 
Natal atualmente conta com oito 
cemitérios públicos. São mais de 
35 mil túmulos aforados distribuí-
dos nas quatro zonas da cidade. Os 
cemitérios de Ponta Negra e Nova 
Descoberta estão na zona Sul, en-
quanto o cemitério do Alecrim 
atende a Zona Leste. Na Zona 
Oeste, estão os cemitérios Bom 
Pastor I e Bom Pastor II, e na zona 
Norte, encontram-se os cemitérios 
de Igapó, Redinha e Pajuçara.

Segundo a Semsur, os cemi-
térios públicos de Natal não dis-
põem de novos jazigos. No entan-
to, os familiares que já possuem 
túmulos nesses cemitérios podem 
realizar sepultamentos normal-
mente. Porém, para aqueles que 
não possuem jazigo, a prefeitura 
permitirá sepulturas provisórias.

Para evitar sobrecargas nos 
cemitérios existentes, está em an-
damento uma análise de viabilida-
de para a construção de um novo 
equipamento funerário, no for-
mato vertical, que está sendo con-

EXPECTATIVA É DE QUE SEJAM CONSTRUÍDOS MIL NOVOS TÚMULOS EM FORMATO VERTICAL

Foto:  Arquivo NOVO/Carlos Azevedo

Atualmente, Natal possui 35 mil túmulos aforados em oito cemitérios públicos, mas não dispõe de novos jazigos

Seguindo os anos anteriores, a Semsur 
será responsável pelo ordenamento do co-
mércio de informais no entorno dos cemité-
rios. Também haverá programação religiosa 

com a realização de missas, atividades espíri-
tas e cultos evangélicos. Cada cemitério terá 
um cronograma específico de celebrações 
religiosas.

Ordenamento e celebrações religiosas 

Programação de celebrações religiosas

duzido pela equipe técnica da pasta. A ideia é 
que as obras sejam iniciadas até dezembro. A 
previsão é de que sejam instaladas 1 mil gave-
tas no cemitério Bom Pastor II.

Para o Dia de Finados, em 02 de novem-
bro, a Secretaria de Serviços Urbanos espera 
que cerca de 70 mil pessoas visitem os ce-
mitérios públicos. Para facilitar o acesso dos 
visitantes, a Semsur vai ampliar o horário de 

funcionamento que será das 7h às 17h, já a 
partir da quarta-feira (1º).

Além dos serviços de limpeza no entorno 
dos cemitérios, foram feitos reparos nas vias 
de acesso aos túmulos, pinturas dos meios-
-fios, podação e capinação no interior dos 
equipamentos.  Os banheiros também pas-
saram por reformas e houve melhorias nas 
áreas de velório, bem como na iluminação. 

Cemitério do Alecrim
Missa: 7h, 8h e 16h
Atividade espírita: 10h
Cemitério do Bom Pastor I
Missa: 10h e 15h
Atividade espírita: 12h

Cemitério do 
Bom Pastor II
Missa: 10h e 15h
Atividade espírita: 13h

Cemitério Parque 
Nova Descoberta
Missa: 7h e 15h
Atividade espírita: 9h
Cemitério do Igapó
Missa: 10h e 12h
Atividade espírita: 15h

Cemitério da Redinha
Missa: 7h e 15h
Cemitério de Ponta Negra
Missa: 8h, 10h, 15h e 16h
Cemitério do Pajuçara
Missa: 7h e 16h

https://ccgd.adv.br/
https://ccgd.adv.br/
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Potiguar é eleito como Gênio 
da Atualidade em São Paulo

Prefeitura investe R$ 1,6 milhão
na pavimentação de 20 ruas

O jornalista e empreendedor nata-
lense Jean Valério foi agraciado com o 
título de melhor profissional do país 
na categoria “Expert em networking, 
aceleração de negócios e eventos de 
impacto” durante o Prêmio Gênios 
da Atualidade, transmitido pela revista 
Caras. O evento, realizado na última 
quinta-feira (26), em Aphaville/SP, re-
conheceu talentos notáveis em diver-
sas áreas no Brasil, e Jean, nascido em 
Natal/RN, foi um dos homenageados 
da noite, recebendo a premiação das 
mãos da atriz Daniele Suzuki e da in-
fluenciadora Michele Pandora. 

Com uma trajetória de realiza-
ção de grandes eventos empresariais 
e consultorias de negócios no Rio 
Grande do Norte e em São Paulo, 
Jean Valério é apontado como espe-
cialista em networking e grande ativa-
dor de movimentos empresariais de 
alto impacto. Presidente do LIDE - 
Grupo de Líderes Empresariais - RN, 
CEO do Fórum Negócios, fundador 
do Grupo Acarta Comunicação e di-
retor executivo do NOVO Notícias, 
Jean Valério também é investidor anjo 
pela BOSSA Invest e fundador da 
Speak Escola de Oratória e Negócios. 

Ao receber a premiação, Jean Va-
lério dedicou o prêmio a Deus, sua 
família, e a toda sua equipe. “Não 

imaginava que um dia pudesse che-
gar até aqui. Hoje eu sei do poder do 
networking, da força da mente e do 
valor das atitudes. A conquista é fru-
to da dedicação ao nosso propósito 
maior que é transformar vidas através 
do empreendedorismo e do empode-
ramento de líderes”, disse ele durante 
a cerimônia.

O potiguar falou sobre os desa-
fios e os caminhos que vêm sendo 
trilhados no decorrer da sua traje-
tória. “Todos os dias, minha equipe 
(aliás, obrigado ao meu time porque 
são eles que constroem tudo) e eu 
avançamos, enfrentando desafios, 
mas sempre guiados pelo propósi-
to de transformar vidas através do 
empreendedorismo e do empodera-
mento de líderes. Essa chama inter-
na me impulsiona e torna tudo isso 
possível. Confesso que não sei até 
onde essa jornada me levará. Nunca 
almejei holofotes. Apenas sigo fir-
me, enfrentando obstáculos e julga-
mentos, me dedicando, oferecendo 
o melhor de mim e colhendo frutos 
autênticos dessa dedicação”, pon-
tuou o empresário, que é jornalista 
graduado em Comunicação Social 
pela UFRN, com MBAs em marke-
ting estratégico e gestão, além de 
mestre em gestão e mídia.

Localizadas no Bairro Jar-
dins, em São Gonçalo do Ama-
rante, as ruas Zélia Gattai e Si-
mão Correia no Plaza Garden 
serão pavimentadas. A ordem de 
serviço para as obras já foi assi-
nada pelo prefeito Eraldo Paiva 
e o projeto integra uma iniciativa 
da Secretaria de Infraestrutura 
do município, que visa a pavi-
mentação de mais de 20 ruas até 
o final deste ano nos Bairros Jar-
dins e Nova Zelândia. O investi-
mento total é de R$ 1,6 milhões.

“A pavimentação de ruas é 
uma das prioridades para a nos-
sa gestão. Estamos comprome-
tidos em melhorar a qualidade 
de vida de nossos cidadãos, pro-
porcionando ruas seguras e de 
alta qualidade. O Plaza Garden 
é apenas o começo. Mais de 20 
ruas serão beneficiadas com esse 

investimento, tornando nossa ci-
dade mais acessível e agradável 
para todos.”

A secretária de Infraestrutu-
ra, Rita do Carmo, destacou o 
impacto positivo desse projeto. 
“Estamos empenhados em trans-
formar a infraestrutura de São 
Gonçalo do Amarante. Essas pa-
vimentações não apenas melho-
rarão a mobilidade, mas também 
terão um impacto significativo na 
valorização das propriedades e na 
qualidade de vida dos moradores. 
A assinatura da ordem de serviço 
para as ruas Zélia Gattai e Simão 
Correia é um passo importante 
nessa jornada.”

Além das ruas Zélia Gattai e 
Simão Correia, as obras de pavi-
mentação já estão em andamento 
em outras localidades, como a Rua 
Jorge Amado e a Rua Bela Vista.

PREMIAÇÃO RECONHECE JEAN VALÉRIO COMO MELHOR EXPERT DO BRASIL EM NETWORKING, ACELERAÇÃO DE NEGÓCIOS 

Presidente do LIDE/RN, diretor Executivo do NOVO Notícias recebe premiação em SP

Ruas Zélia Gattai e Simão Correia integram projeto de pavimentação de 20 vias

Foto:  reprodução

Foto: Divulgação 

SÃO GONÇALO DO AMARANTE
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O Fórum Negócios Expe-
rience 2023, o maior festival de 
empreendedorismo do Brasil, 
está prestes a tomar o centro 
das atenções no mundo dos ne-
gócios. Com o tema “Revolução 
Empreendedora”, este encontro 
promete inspirar e transformar 
os empreendedores e empresá-
rios que participarão nos dias 30 
de novembro e 1 de dezembro no 
Centro de Convenções de Natal. 
O evento anunciou nesta segun-
da-feira (30) a nova virada do lote 
dos ingressos. 

Com o tema “Revolução 
Empreendedora”, a edição vai 
se concentrar em temas-chave, 
como inovação, estratégias de 
crescimento, marketing digital, li-
derança empresarial e tecnologia 
disruptiva, sem perder o foco nos 
temas centrais de gestão, vendas e 
finanças. O evento se desdobrará 
em três áreas principais: o Palco 
Principal, onde as palestras e pai-

Fórum Negócios Experience 2023 
anuncia virada de lote dos ingressos 
FALTAM 30 DIAS PARA O MAIOR FESTIVAL DE EMPREENDEDORISMO DO BRASIL, QUE VISA REUNIR MAIS DE 5 MIL PARTICIPANTES

O evento anunciou nesta segunda-feira (30) a nova virada do lote dos ingressos

Foto: Davi Sansão

néis de discussão acontecerão; a 
Área Expo, que abrigará uma fei-
ra de estandes com mais de 150 
empresas expondo suas inova-
ções e produtos; além da praça de 

alimentação.
Os organizadores garantem 

que este ano será ainda mais 
impactante, com um elenco de 
palestrantes principais de peso. 

Entre os destaques, estão no-
mes como Joel Jota, Natalia Be-
auty, Kaká Diniz, Jean Valério, 
João Branco (CMO do McDo-
nald’s) e João Kepler, especia-

listas que compartilharão suas 
experiências e insights com o 
público. Além disso, a edição 
de 2023 contará com mais de 
40 mentores disponíveis para 
orientar e aconselhar os parti-
cipantes, oferecendo uma opor-
tunidade única de aprendizado e 
networking.

Com a expectativa de rece-
ber mais de 5.000 participantes, 
o Fórum Negócios Experience 
é um ponto de encontro funda-
mental para quem busca conhe-
cimento, networking e inspira-
ção no mundo dos negócios. O 
evento está prestes a esgotar os 
últimos ingressos do 2º lote, o 
que demonstra a grande deman-
da e o interesse do público em 
participar.

A venda de ingressos é feita 
pelo site do Fórum (www.forum-
negocios.com.br). Estão disponí-
veis três tipos de ingresso: vip, red 
carpet e diamond.
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Ohana Fernandes

Telma Lira  

Ivone Brasil  

Eugenio Bezerra 

David Marinho  

Paulo Freire 

RODRIGO
SOTEROPOLITANO 
O publicitário paraibano Augusto Correia Lima, superinten-
dente da Band Norte/Nordeste, recebeu o título de “Cidadão 
da Cidade do Salvador”, em uma sessão solene realizada na 
última quarta-feira (25), no Plenário da Câmara Municipal de 
Salvador. A honraria concedida pelos parlamentares baianos é 
de autoria do ex-vereador Uziel Bueno, que estava sendo repre-
sentado pela atual vereadora Débora Santana que é sua esposa.
Augusto é fundador da agência Antares de publicidade e já tra-
balhou com Duda Mendonça Marketing Político, com vários 
governos estaduais e municipais. Além disso, o mais novo ci-
dadão soteropolitano ocupou o cargo de diretor comercial de 
diversas emissoras de TV, locais e em outros Estados, como aqui 
em Natal (RN), Fortaleza (CE) e Recife (PE).

POSSE FIERN 
A nova diretoria da FIERN, tendo à frente o presidente Roberto Serquiz, tomou pos-
se nesta quinta-feira (26), em evento prestigiado por empresários, políticos, impren-
sa e representantes da Confederação Nacional da Indústria (CNI), de Federações 
das Indústrias de outros estados e de instituições representativas do setor produtivo. 
Entre as autoridades presentes, a governadora Fátima Bezerra participou da soleni-
dade e destacou a positividade das parcerias e do diálogo do setor com o Estado para 
o desenvolvimento do Rio Grande do Norte.

“A força de vontade deve ser mais forte do 
que a habilidade”
Muhammad Ali“Loureiro

O apresentador Uziel Bueno com sua esposa Débora Santana 
ao lado de Augusto Correia Lima e sua esposa Veruschka

Augusto Correia Lima com a 
empresária Kátia Rebouças 
durante o evento

A querida Rita Barroso e o ex-depu-
tado Trócolli Junior representaram a 
Paraíba na sessão solene

O advogado Fábio Sá com os jornalistas Paulo Araújo, 
Simone Silva e Juliana Celli prestigiando o evento 

Augusto Correia Lima com sua Veruschka e a filha 
mais velha, Maria Eduarda

A governadora Fátima Bezerra sendo ladeada pelos 
presidentes da Fiern, Amaro Sales e Roberto Serquiz

O executivo Ricardo Matos 
com os empresários Djalminha 
Junior e Toinho Jales

Zeca Melo faz pose ao lado do 
executivo Fernando Fernandes

Os jornalistas Eliana Lima, Daniel 
Cabral, Cris Macedo, Daniela Freire e 
Thaísa Galvão prestigiando a posse

Diretor da Band RN, João Soares, com 
a governadora Fátima Bezerra em 
noite de prestígio para a FIERN

O ex-deputado Rafael 
Motta com Liege Barbalho 
e Bebeto Torres no Olimpo

Simone Cunha com Augusto Correia 
Lima, novo cidadão soteropolitano

Fotos: Divulgação

PARABÉNS
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Mais de 100 mil estudantes potiguares devem fazer as provas do Enem 2023 

Rosemberg Ramalho,
professor de Redação

Anos de estudo, muitas renún-
cias, preparação intensa e, finalmen-
te, o momento decisivo para a vida 
de 100.702 estudantes potiguares 
chegou. Nos próximos dois domin-
gos, 5 e 12 de novembro, acontece o 
Exame Nacional do Ensino Médio, 
o Enem. Este ano, o número de ins-
critos no Rio Grande do Norte teve 
um crescimento significativo em re-
lação aos anos anteriores, segundo 
dados divulgados pelo Instituto Na-
cional de Estudos e Pesquisas Edu-
cacionais Anísio Teixeira (Inep).

Neste domingo (5) será o pri-
meiro dia de provas. Com cinco 
horas e meia de duração, as áreas 
do conhecimento abordadas nesta 
etapa incluem 45 questões de Lin-
guagens (Língua Portuguesa, Litera-
tura, Língua Estrangeira - Inglês ou 
Espanhol, Artes, Educação Física e 
Tecnologias da Informação e Co-
municação) e mais 45 questões de 
Ciências Humanas (História, Geo-
grafia, Sociologia e Filosofia), além 
da desafiadora Redação, temida por 
muitos estudantes.

E é justamente pela importân-
cia e pelo papel crucial no resultado 
geral do participante, o que vai im-
pactar na aprovação para o curso es-
colhido, que a redação merece uma 
atenção especial. Ela vale uma parte 
considerável na nota do Enem, o 
que significa que um desempenho 
fraco pode afetar significativamen-
te a média final. A redação avalia as 
habilidades de comunicação escrita 
e é imprescindível que os estudan-
tes consigam expressar suas ideias 
de maneira clara e coerente.

Em entrevista ao NOVO, o 
professor de Redação, Rosemberg 
Ramalho, destaca como deve ser a 
estrutura ideal de uma dissertação 
argumentativa. “Nessa reta final, 
faltando alguns dias para a prova, o 
aluno tem que destacar o que é prio-
ritário que é a estrutura do gênero 
textual cobrado, que é a dissertação 
argumentativa. Lembrar que na in-
trodução se coloca o contexto e a 
tese, na argumentação, entram o 
elemento coesivo, o tópico frasal, a 
estratégia argumentativa e a análise 
crítica. Já na intervenção trabalha-se 
uma retomada do problema, apre-
senta-se, portanto, toda a estrutura 
de elementos constitutivos da in-
tervenção, como o agente, a ação, 
a finalidade, o meio bem detalhado, 
e um ‘fechozinho’. Com essa es-
trutura, o estudante já vai ter uma 
organização e um projeto de texto 
bem definido”, explica o diretor do 
CALL Natal.

Partiu, Enem!
PRIMEIRO DIA DE PROVAS DO ENEM 2023 ACONTECE NESTE DOMINGO (5); CONFIRA DICAS PARA DESENVOLVER UMA BOA REDAÇÃO

O professor ressalta que a 
estrutura do texto é a primeira 
preocupação que o aluno deve 
ter. “Ao olhar o tema, a proposta, 
ele tem que fazer uma associação 
direta com a estrutura que ele 
vai montar, o que a gente chama 
de projeto de texto. Ele tem que 
definir qual é o projeto de texto, 
qual é o contexto que ele vai se 
lembrar para usar nessa proposta, 
qual é a tese que ele vai escolher 
para defender, qual a escolha de 
argumentos que são as estratégias 
como dado estatístico, citação de 
autoridade, história, comparação, 
fatos divulgados pela mídia que 
são argumentos prioritários. Exis-
tem outros argumentos, mas eles 
estão no segundo plano, como 
legislação, texto ficcional, que 
precisam, de uma certa forma, de 
uma base concreta para ser bem 
aceito”, completa Rosemberg. 

Para este ano, uma nova banca 
examinadora será responsável pelo 
Enem, o Centro Brasileiro de Pes-
quisa em Avaliação e Seleção e de 
Promoção de Eventos (Cebraspe). 
Com isso, algumas mudanças já são 
esperadas também para a Redação. 
“Nós temos uma banca nova, que 
começou este ano e pode trazer no-
vidades como a construção de uma 
frase temática diferenciada do que 
aconteceu na banca anterior. Na an-
terior se priorizava uma palavra ou 
duas palavras núcleos na constru-
ção da frase temática. A nova banca 
pode fazer isso também, mas pode 
inovar, trazendo, por exemplo, uma 
frase temática só com aspectos po-
sitivos, como a importância da doa-
ção de órgãos no Brasil. Obviamen-
te, quando acontecer uma situação 
como essa, o aluno vai ter que criar 
um problema, porque a base argu-
mentativa tem relação direta com 
a situação-problema. Essa banca 
nova também pode fazer uma per-
gunta na frase temática, pode trazer 
uma ideia generalizante, ou seja, o 
aluno tem que estar preparado, por-
que como se trata de uma banca 
nova, a maneira de abordar o tema 
pode ser diferente do que aconte-
ceu o ano passado”, esclarece.

Neste sentido, o professor de 
Redação pontua que é importante 
relembrar alguns temas e dar uma 
revisada para ficar em dia com o 
que está acontecendo no mundo e 
que pode se tornar tema de redação. 
“Temos alguns temas em destaque 
como a questão da alfabetização in-
fantil, inteligência artificial, trabalho, 
temas sociais importantes, como a 
mulher, o idoso. E nesses últimos 
meses, um tema ficou bem evidente, 
que são esses desastres naturais. Mas 
uma discussão de desastres, de uma 
certa maneira, associado a alguns 
problemas como fome, como falta 
de habitação. Ou seja, são consequ-
ências que acontecem em virtude 
dos desastres naturais. Então, é pre-
ciso estar ligado e revisar”, finaliza 
Rosemberg Ramalho.

No segundo e último dia de 
Enem, a duração das provas é de 
cinco horas. No domingo (11), os 
estudantes serão submetidos a 45 
questões de Ciências da Natureza 
(Física, Química e Biologia) e mais 
45 questões de Matemática. Os por-
tões dos locais de prova fecham às 
13h, pontualmente. O exame come-
ça às 13h30. A dica é sair cedo de 
casa para evitar imprevistos, princi-
palmente, com trânsito e transporte, 
e levar a garrafinha de água. 

TEMAS QUE FICARAM EM 
EVIDÊNCIA E QUE PODEM SER 
COBRADOS NA REDAÇÃO NA 
PROVA DESTE ANO:

O QUE LEVAR NO DIA DO EXAME?

INFORMAÇÕES GERAIS:

Primeiro dia (5/nov):

SUGESTÃO DE COMO DIVIDIR 
O TEMPO DE PROVA

Segundo dia (12/nov):

Alfabetização Infantil;

Inteligência Artificial;

Trabalho;

Temas sociais importantes como a mulher e o idoso;

Desastres naturais associados a problemas como 
fome, pessoas desabrigadas.

Documento de identificação com foto;

Cartão de Confirmação da Inscrição;

Caneta esferográfica preta (de material transparente);

Garrafinha com água.

• Portões fecham – pontualmente - às 13h;

• Início das provas às 13h30;

• SAIA CEDO DE CASA E EVITE IMPREVISTOS

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil
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TOQUE DE LETRA

ALGO MAIOR ESTÁ RESERVADO
Olá, pessoal! Certa vez li em algum lugar que existem três tipos 
de finais: os felizes, os tristes e os necessários. Talvez este último 
se encaixe para o Fortaleza. Não que o Leão achou por bem ser 
vice. A dor presente no momento é passageira. Este clube vem 
aprendendo com o passar do tempo. Foi assim quando esteve na 
Série C por tantos e tantos anos. A verdade é que os finais, sejam 
eles bons ou ruins, sempre pedem um ponto final. Já o final ne-
cessário é preciso fazer como o Fortaleza: lidar. Pois possibilita 
que novas histórias sejam escritas para que se tornem marcantes, 
para que se tornem inesquecíveis.

NOVA ARMADURA
De uma semana bem movimentada, seja com a eleição de Her-
mano Morais como novo presidente do clube, seja com a chegada 
do técnico Marquinhos Santos, o América já anunciou que vai ter 
mudança também em seu uniforme. A fornecedora de materiais 
esportivos ainda não foi revelada. Porém, é muito provável que 
seja a Diadora – inclusive havia cantado que seria a marca italiana 
quando já tinha rumores sobre a mudança (até Umbro e Adidas 
foram cogitadas).

FUTEBOL DELAS
Finalmente começou o Estadual Feminino. Estive presente no Juve-
nal Lamartine e acompanhei os três jogos da primeira rodada. Gostei 
do que vi principalmente das vencedoras União, Alecrim e Monamy. 
A segunda rodada, possivelmente, deve ser antecipada pela FNF 
tendo em vista que muitas atletas irão prestar o Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem). Alguns jogos devem acontecer no feriado de 
quinta (2) e no sábado (4). Anote na sua agenda e fica o convite para 
acompanhar os jogos pela TV FNF no Youtube.

RESUMÃO DA SEGUNDONA
A Segunda Divisão do Campeonato Potiguar começou a ficar 
bem interessante (e maluca). O atropelo do Baraúnas pra cima 
do Riachuelo colocou o time mossoroense coladinho com o rival 
Mossoró na liderança. Parnamirim, que começou mal o Cam-
peonato, venceu o líder Mossoró e encostou no G4. O Alecrim 
ficou no empate com o Laguna depois de estar perdendo. Ao que 
parece as emoções chegaram para ficar no returno.

APESAR DO ATROPELO, PARABÉNS!
Sabíamos que a missão do Apodi era muito difícil. Precisando vencer 
a melhor equipe do país, na casa deles, seria uma tarefa bem compli-
cada. Infelizmente o time potiguar foi sucumbido pelos paulistas e 
perdeu por 7 a 0. Assim como disse na coluna passada, repito: o Rio 
Grande do Norte há anos não tinha um destaque na modalidade em 
nível nacional. O Apodi resgatou orgulho do futsal potiguar só de ter 
chegado à final. Foi vice, mas estão de parabéns.

SIMBORA PRA SUPERLIGA C
A partir de quarta-feira (1), o Palácio dos Esportes será palco 
dos jogos da Superliga C. A competição de vôlei movimentará a 
cidade e, claro, teremos representantes potiguares na disputa. O 
Vôlei Natal (a Shiro responsável time masculino e o Desportivo 
com o time feminino) estará na disputa para conseguir o acesso 
à Superliga B. Se quiser acompanhar os jogos, basta levar 1kg de 
alimento não perecível para trocar pelo ingresso. Mais informa-
ções, basta ir lá ao @voleinatalrn no Instagram.

MAIS DO QUE UM CONVITE
Encerrando a Coluna desta segunda-feira, fica o convite para um 
evento denominado de “Ação e Conscientização da Prática do Jiu-
-Jitsu Feminino no RN”. Será um aulão aberto para todas as equipes 
de jiu-jitsu do Estado, em especial em Natal, onde depois se confra-
ternizarão com lanches e brindes dos patrocinadores. Expectativa 
é de que ao menos cem mulheres participem desta ação. O evento 
acontecerá no próximo sábado (4), a partir das 16h, na Praça Pedro 
Velho (Praça Cívica). Fica o convite. Bom, vou ficando por aqui. Um 
excelente início de semana. Grande abraço e até a próxima!

Roupa Nova segue em 2023 
com muitas novidades. Uma das 
bandas mais populares do Brasil, 
está circulando o Brasil com um 
projeto inédito na carreira, que pro-
mete encantar fãs de todas as idades.

Em formato mais intimista e 
produzido justamente para apre-
sentações nos principais teatros 
do país, “Simplesmente Roupa 
Nova” é sucesso de vendas e de 
público com diversas datas com 
ingressos esgotados. Em Natal a 
apresentação será nesta quarta-
-feira, 01 de novembro, no Teatro 
Riachuelo.

Ovacionados por onde pas-
sam, Cleberson Horsth, Ricardo 
Feghali, Kiko, Nando, Serginho 
e Fábio Nestares, trazem no re-
pertório grandes sucessos como 
“Dona”, “A Viagem”, “Os Co-
rações não são iguais”, “Coração 
Pirata”, “Linda Demais”, entre 
tantos outros, além de momentos 
de interação e aproximação com 

Roupa Nova apresenta 
novo show em Natal
BANDA TRAZ  NOVA TURNÊ CHAMADA “SIMPLESMENTE” AO TEATRO RIACHUELO

Roupa Nova tem mais de 20 milhões de discos vendidos 

Foto: Giu Pera

o público, relembrando momen-
tos marcantes da carreira. Oficial-
mente fazendo parte da banda,

O músico Fabio Nestares en-
trou para somar, e passa a ser o 
sétimo Roupa Nova, assumindo 
os vocais ao lado dos demais in-
tegrantes. 

A banda tem mais de 20 mi-
lhões de cópias vendidas, 38 dis-
cos lançados e 35 temas de no-
vela, é assim que a banda Roupa 
Nova inicia o ano de 2020 e as 

comemorações para os 40 anos 
de união, com números que im-
pressionam e shows cada vez 
mais lotados. 

Considerado um dos melho-
res shows nacionais, Roupa Nova 
atrai para suas apresentações um 
público dos mais diversos. No 
novo projeto, o Roupa Nova pro-
mete reativar memórias e reviver 
grandes emoções, com uma his-
tória de clássicos que fazem parte 
da memória afetiva dos fãs.
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